

RAPPORT DE VISITE DE LA MAISON CENTRALE D'ENSISHEIM le 15.03.23

1. INFORMATION GÉNÉRALE SUR L'ÉTABLISSEMENT

- Nom de l'établissement : Maison Centrale d'Ensisheim
- Type d'établissement : Maison Centrale
- Adresse et coordonnées : 49 rue de la 1^{ère} Armée à 68190 ENSISHEIM Tél 03 89 83 47 83
- Nom de la personne en charge de l'établissement : Mme Catherine EHLACHER

2. INFORMATION GÉNÉRALE SUR LA VISITE

- Date de la visite : 15 mars 2023
- Type et objectifs de la visite : Visite sur délégation du Bâtonnier, pour vérifier les conditions de détention
- Date de la visite précédente : AUCUNE
- Nom des membres de l'équipe de visite Me Frédérique KESSLER

3. INFORMATION SUR L'ÉTABLISSEMENT

- Capacité de l'établissement : 200
- Quantité de personnes privées de liberté au premier jour de la visite (par catégories, sexe, nationalité) : 189 détenus exclusivement de sexe masculin, et de diverses nationalités, selon tableau ci-joint concernant l'année 2022
- Structure de l'établissement : Vieux bâtiment historique au cœur de la ville datant du XVII^{ème} siècle.

- Description des bâtiments et Description des cellules et locaux communs :

1 bâtiment administratif, 2 bâtiments de détention et un bâtiment d'activités diverses. Il s'agit d'un vieux bâtiment historique avec de vieilles installations rénovées au fur et à mesure. Certaines douches notamment restent à rénover et sont dans un état proche du délabrement (rouille, calcaire, fuite au plafond...). Pour le reste des installations, elles sont entretenues et ont été rénovées au fur et à mesure, notamment les autres douches, peintures, sols...

Un city stade a été installé dans une des 4 cours de promenades. Les autres permettent de faire respectivement de la pétanque et du foot.

L'établissement dispose d'une cuisine avec liaison chaude pour les détenus, où 8 y travaillent, avec la supervision de 2 techniciens.

Les détenus peuvent faire du lavage 1 fois par semaine, et certains détenus y travaillent également sous la surveillance d'un agent pénitentiaire.

Une cantine est accessible avec notamment des produits bio, halal, des cigarettes...

Il y a plusieurs ateliers, un pour l'entretien de l'établissement et des ateliers pour des concessionnaires extérieurs, dont Brennenstuhl, avec un contre maitre civil, qui permettent à de nombreux détenus de travailler.

En tout, il y a environ 100 détenus qui travaillent.

Il y a également l'atelier de l'ill qui a été créé, pour maximum 10 détenus et qui leur permet de travailler, mais également d'avoir un accompagnement social spécifique, pour travailler leur insertion, réinsertion, éviter leur isolement, la dépression... cet atelier semble très

apprécié des détenus et donne pleine satisfaction quant au but recherché. Ils ont également 1h de sport santé ensemble par semaine. Ils participent également à des concours. Les détenus peuvent procéder à des créations et les mettent ensuite en vente au sein de l'établissement. Ils ont également participé au marché de Noël de la ville d'Ensisheim cette année avec quelques détenus.

L'établissement dispose également d'une unité de santé, avec 4 psychologues, mais aussi l'intervention de dentiste, kiné, ophtalmo, et quelques psychiatres mais à raison uniquement de 4 demi-journées par semaine, ce qui est largement insuffisant eu égard au profil des détenus et à leur besoin de suivi. L'établissement dispose également d'une salle de radio et d'une salle d'opération, consultation. Il y a également 4 infirmières à temps plein et un médecin pendant 3 demi-journées.

L'établissement bénéficie également d'une salle de muscu, d'un gymnase, d'un atelier poterie, d'une salle de musique, d'une salle informatique, de diverses salles de cours, mais également d'une aumônerie, et d'une bibliothèque.

Il y a également une salle avec une visio possible en skype pour voir les familles éloignées en plus d'une salle de visio judiciaire.

Des jardins du Quatelbach ont également été aménagés au sein de l'établissement pour permettre à certains détenus de jardiner.

Un étage où résident des détenus a été organisé pour qu'il n'y ait aucune femme surveillante qui y intervienne, en raison du profil plus spécifique de ces détenus.

L'établissement dispose de 5 étages de cellules et de 2 cellules PMR.

Le quartier disciplinaire est équipé de 7 cellules, et le quartier isolement de 3, toutes disposent d'un lit, de WCs, d'un petit bureau et d'une chaise.

4. INFORMATION SUR LA VISITE

- Discussion établie au début de la visite : accueil et présentation d'une photo prise par un drone pour visualiser les différents bâtiments que nous allons visiter.
- Sujets abordés : conditions de détention, gestion au quotidien...
- Aspect des conditions d'enfermement et recommandations Besoin de davantage des psychiatres, mais c'est un problème de moyens de la justice.
- Relatives aux personnes privées de liberté : RAS
- Relatives au directeur et au personnel de l'établissement : RAS
- Relatives aux faits observés par les membres de la visite : cf ci-dessus
- Discussion établie à la fin de la visite bilan de la visite et des problématiques rencontrées, regards croisés
- Sujets abordés : le manque d'humanité parfois de certains intervenants judiciaires et la nécessité de laisser de l'espoir aux détenus sur leur sortie... certains devenant ingérables ou faisant une grève de la faim pour en finir plus vite...
- Réponses reçues : sans objet
- Actions qui doivent être prises
- A court terme : poursuivre les rénovations progressives et demander davantage de psychiatres.
- A moyen terme : idem
- Personne de contact : Mme GIORDANI, intervenante à l'atelier de l'III 03.89.26.35.05
l.giordani@apajh.asso.fr
- Fréquence des visites : 1 fois par an

- Aspects spécifiques à contrôler lors de la prochaine visite : vérifier si de nouveaux travaux de rénovation ont été effectués, notamment concernant les douches d'un des bâtiments et vérifier s'il y a davantage d'accès à des psychiatres.